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对 于 民 间 博
物馆，政府不
仅 要 在 准 入
制 度 上 把 好
关，还要吸引
企业支持，拓
展旅游收入，
增 强 造 血 功
能，摆脱自生
自灭的境地。

3 月 21 日，家住杭州城西银泰附近的林大

伯，给钱江晚报·小时新闻客户端“记者帮”发

来了一个很长的帖子，帖子对杭州运河体育公

园里的一些标识标记不规范不正确之处提出

了自己的修改意见。

林大伯提得很细，有理有据，比如中文标

点符号的使用不够规范，珍稀树种错打成了

“珍惜”等。不说别的，光这份热情就弥足珍

贵。管理部门的回应也很积极。负责人“非常

感谢林大伯对公园建设的关心”，并表示，林大

伯反映的问题，他们会认真查，对于确实存在

的错别字或者措辞不当问题，会马上整改。未

来也欢迎林大伯和市民朋友继续对工作提出

宝贵意见。

管理部门和市民良性互动，发现问题解决

问题，双向奔赴。这样一份开诚布公正是大家

所期待的。为两者搭桥，促进沟通和了解也是

我们报道的初衷。

城市建设管理的方方面面其实都离不开

市民的参与，离不开管理部门与市民的真诚互

动。规划方案在确定之前需要听取市民的意

见，甚至将决定权交给市民，让市民来挑选最

佳方案。经受住各个方面的严格审视，这样的

规划方案建成以后才容易产生最好的效果。

建设方案也要交给市民提意见，这样才能确保

建设施工时，考虑到方方面面的问题，兼顾到

方方面面的利益。

道理很简单，因为没有哪个方案可以做到

万无一失面面俱到，总有疏忽纰漏的地方，市

民的意见就是起补位作用，为科学决策提供参

考。城市的规划建设和管理就是一个不断根

据市民的需求调整方案、优化方案，最后确定

一个最优方案的过程。

就像门牌、标识标牌，给一个地方打上二

维码，对准确性的要求极高，只能严格按规范

书写。城市标识标记标语、广告牌等也是比较

容易出错的地方。不仅是中文，别的语言文字

相对而言出错的概率更高。而一旦出错就会

置于公众的视野里，造成不良影响。

为了迎接亚运会，大家都做出了艰苦的努

力，现在正是查漏补遗的阶段，更需要在细节

上悉心打磨。

这就需要建立审核机制，园方需要将工作

做得再细致一些，尽可能规范地使用文字，避

免差错，对于一些自己没有把握的用词用语还

得请专家介入帮忙把关。

此外，还需要建立与市民顺畅的沟通交

流机制。高手在民间，新闻里的林大伯是退

休语文老师，中文的规范使用是他的长项，他

的意见值得认真听取。此次，运河体育公园积

极回应林大伯的意见、积极整改就做得非常

好。

美好家园的建设需要大家共同努力，从这

个意义上说，每一名热心参与、提出意见的市

民都是在帮管理部门更好地履行职责，都是在

推动城市的管理更精更细。热衷公共事业的

市民是城市的一笔宝贵财富。

城市文明细节，需要这样的“挑刺”

美 好 家 园 的
建 设 需 要 大
家共同努力，
从 这 个 意 义
上说，每一名
热心参与、提
出 意 见 的 市
民 都 是 在 帮
管 理 部 门 更
好 地 履 行 职
责，都是在推
动 城 市 的 管
理更精更细。
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一座气势恢宏、造型独特的民间博物馆，

民营老板耗资 1.8 亿元建成，如今却荒废多年，

周边茅草丛生，倒成了野生动物及探险者的乐

园。

据钱江晚报·小时新闻客户端报道，这座

名为它山艺术博物馆的宏大建筑，坐落于宁波

市海曙区鄞江镇的乡村路口，这里依山傍水，

一派田园风光。博物馆由民营企业天海集团

投资 1.8 亿元，请来日本建筑师设计，并于 2013

年布置完成开馆，藏品以石雕石刻为主，总建

筑面积为 2.3 万平方米。据说它曾是国内规模

最大的民营博物馆，跟同时期的宁波博物馆相

比，差别也不大。

没有想到的是，这么一座恢宏的博物馆，

在 2013 年短暂开馆后就关闭了。根据记者调

查，一是因为当时没有取得竣工验收，二是

后续资金跟不上，造成烂尾，直至整个项目进

入破产程序。目前，相关部门正在寻找新的投

资人。

资金链断裂，博物馆只好关门。民间博物

馆遭遇这种资金“割喉”的困境并非少数。虽

然随着经济的发展，国家大力支持民间文物收

藏者及企业等社会力量开办博物馆，“民办”身

份的博物馆也越来越多，已占全国博物馆总数

的近三成。不过，建馆容易维持难，民间博物

馆的发展及生存状态，总体不容乐观。

毋庸讳言，相对于公立博物馆，民间博物

馆从诞生之日开始，就存在某些先天不足。从

运营资金到人力投入，每一步基本上都要依靠

自筹，压力巨大。不要说像它山艺术博物馆这

种前期资金准备不足的，哪怕是一些前期办得

不错的民间博物馆，也会在运营过程中，逐渐

走向衰落。

对于民间博物馆来说，缺钱是最大的难

题，但问题远不止于此。在实际的运作中，除

去资金短缺，博物馆定位不明，专业人才匮乏

也是不争的事实。民间博物馆赝品泛滥屡被

诟病，这一方面固然是因为办馆经费困难，无

钱添置展品，为了撑门面所致；另一方面也是

民办博物馆不在体制内，高端人才很少愿意进

来，对展品的鉴定、保养等自然无法到位。即

使进来，恐怕也很少留得住。

要改变民间博物馆定位不明、资金短缺、

人才匮乏和赝品泛滥等问题，政府除了给予适

当资金扶持外，还要考虑将“民办”馆纳入公共

文化服务范畴，既要给予宽松环境，也不能任

其自生自灭。不仅要在准入制度上把好关，也

要设计相应的退出机制。引导它们像一些优

秀博物馆那样，吸引企业支持，拓展旅游收入，

增强造血功能，摆脱自生自灭的境地。

民间博物馆被誉为“来自民间的文化盛

宴”，如何去安放我们的“民间”记忆和文化？

因此，它山艺术博物馆引起社会广泛关注。何

去何从？这既是例证，也是提醒。

别让民间博物馆自生自灭

家有“马虎大王”，常常令很多父母为之抓

狂，即便心里不断默念“亲生的”，也难以平息

怒火。但如果“皮孩子”的“粗心”真的是一种

病，你又会如何想？

“去年期末成绩出来后，我们都不敢相信，

语数英科四门全部从上学期的及格变成优秀，

数学还考了99分！”据钱江晚报·小时新闻客户

端报道，诊室里，带乐乐（化名）来复诊的妈妈

抑制不住激动。没想到，短短半年时间，乐乐

这位“学习困难户”竟华丽转身为“学霸”！

“咸鱼翻身”背后常常都是有故事的，乐乐

也不例外。

上了三年级之后，原本成绩中等的他表现

却让人大跌眼镜：上课总是开小差，作业拖拖

拉拉，考试也经常做不完题，成绩一落千丈。

经医院评估后，发现乐乐的智商在中等偏上

水平，但专注力测试分数却很低，认为他是患

上了“注意缺陷多动障碍”（简称 ADHD）。经

过针对性的矫治之后，乐乐的学习获得了突飞

猛进。

“学渣”逆袭为“学霸”的故事固然激动人

心，但乐乐的转变却更值得引发家长们的反

思。如果不是接受了专业诊断，乐乐爸妈想都

没想到，原来孩子并不是懒也不是笨，而是注

意力出了问题。看到乐乐的神奇转变之后，很

多人纷纷发出“我们家的孩子就是这样的”“我

小时候就是这样”之类的感慨。

网友留言中的“孩子”是否有“注意缺陷多

动障碍”，当然还有待专业的评估才能下结论，

但像乐乐这样被耽误的“学霸”，在现实生活中

真 不 少 。 据 统 计 ，有 5%-10% 的 学 龄 儿 童

（6-16岁）有注意力方面不同程度的问题，专业

医生曾对杭州某小学的学生做过注意力缺陷

筛查，700 多个孩子初步筛查出了 100 例左右

疑似病例，经过进一步评估，最终有近 50 个孩

子确诊为ADHD。

非智力因素成为孩子学习的拦路虎，并非

只有“注意缺陷多动障碍”一项。比如，视知觉

辨析能力弱也容易让孩子显得特别粗心、马

虎。几年前，杭州市保俶塔实验学校的孙老师

做了一个小实验——把试卷放大一倍，让班里

的个别学生做放大的试卷。结果发现，平时成

绩中下的学生取得了前所未有的好成绩。基

于此，孙老师分析部分孩子成绩低，竟然有可

能与视知觉辨析能力弱有关。

教育孩子是一门大学问，当孩子学业不佳

时，很多家长往往“有心无力”。尤其是当孩子

特别“粗心”“马虎”之时，很多家长要么认为只

是孩子“皮”一些，长大了就好了；要么抱着恨

铁不成钢的心态大加指责，甚至还有被气到心

梗。前者固然是不负责任，后者在没搞清楚原

因的情况下一味发火，不仅于事无补，更容易

适得其反伤害孩子。

为人父母，只要处处留心，很多时候不难

从孩子的日常行为中发现端倪。考虑到有很

大比例 ADHD 患儿只是表现为单纯的注意力

缺陷，并没有冲动、乱跑等明显的行为，更不易

被发现。这就要求家长不能只停留于简单“陪

伴”的层面，还要加强相关学习，提升自身的科

学认知，与孩子一起成长。

差点被耽误的学霸，给了父母怎样的提醒

为人父母，不
能 只 停 留 于
简单“陪伴”
的层面，还要
加 强 相 关 学
习，提升自身
的科学认知，
与 孩 子 一 起
成长。
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